

ANALISIS

Acaba de salir a circulación el libro "Regreso a la esperanza. La derrota de la Operación Cóndor" (Ediciones del Instituto Alejandro Lipeznitz), cuya autora es Gladys Marín, secretaria general y candidata presidencial del PC. Se trata de un conjunto de textos en los que se combinan la denuncia de la represión pinocochista, el testimonio personal, las críticas a la transición y la exposición de los objetivos que mueven al PC. El libro incluye algunos documentos, entre ellos la declaración de la dirigencia comunista ante el juez español Baltasar Garzón y varias actas de la Junta Militar que son reveladoras de la política de represión que llevó a cabo.

Uno de los capítulos principales es una entrevista en la que Gladys Marín relata ciertos aspectos desconocidos de la actividad de su partido en los años de la ilegalidad, particularmente a partir de la Operación Retorno, como se denominó la campaña que el PC llevó a cabo a fines de 1977 para conseguir que numerosos dirigentes que se encontraban exiliados -entre ellos, Gladys Marín- pudieran entrar clandestinamente al país con el fin de reconstruir la estructura partidaria, diezmada por la represión del '75 y '76. Tal campaña, relata ella, se produjo en medio de la Operación Cóndor, que es el nombre con que se conocen las acciones de represión que llevó a cabo la DINA fuera de Chile, en colaboración con los aparatos de seguridad del cono sur. Varios cuadros del PC chileno que se desplazaron desde Europa hacia Argentina con el propósito de crear una base de operaciones para ayudar a quienes iban a

regresar, fueron detenidos y hechos desaparecer en aquel país, al parecer, según cuenta Gladys Marín, como consecuencia de una infiltración que se produjo en Hungría.

La dirigente comunista narra de manera vivida las dificultades de todo orden que planteó la reorganización del PC en los años siguientes. Se refiere incluso a las diferencias de visión que aparecieron entre el equipo dirigente que operaba en el país y el grupo que actuaba en el exterior. Alude también a las discrepancias que surgieron sobre la llamada "política de rebelión popular", que se aplicó en los años 80.

"Aquí nosotros -relata- elaboramos y enviamos al exterior en marzo del '81 una pauta con nuestras opiniones, donde planteábamos que la rebelión estaba vinculada a una perspectiva insurreccional, para llegar a un desenlace insurreccional o sublevación de masas, como fue formulado a fines del '84 y '85 (...). Había titubeces en la elaboración política, que atrasaban, producto de las diferencias en la Dirección" (pág. 46).

Esta parte tiene evidente interés para quienes desean conocer la historia del PC, en particular la transformación cultural y política que vivió en los años en que apostó a la utilización de todas las formas de lucha. De allí surgió, como señala la autora, un nuevo PC. De allí deriva también la línea mantenida frente a los gobiernos



Portada de la Operación Cóndor
GLADYS MARÍN
Montevideo: Montevideo, 1993
Encuadernación: C.R.C.

nos de la transición.

Gladys Marín se esfuerza por demostrar la legitimidad de lo obrado por el PC bajo su liderazgo y lo correcto que fue escoger el camino que condujo a la formación del Frente Patriótico Manuel Rodríguez. No abraza argumentos para probar lo equivocados que estaban quienes, dentro de la colectividad, se opusieron o plantearon reservas a lo anterior.

Sus juicios sobre estrategia y táctica, o los ataques que lanzan contra la Concertación, tienen por cierto un sentido estrictamente político, vale decir, buscan reforzar la postura que el PC ha sostenido en los últimos años y persiguen acrecentar su presencia nacional. Como es obvio, ello está muy ligado a la posibilidad de que la propia Gladys Marín consiga una votación significativa en la elección presidencial.

demandas del gobierno suizo en favor de Jaccard.

Es muy conveniente revisar la lista de compatriotas que fueron asesinados en el exterior y saber que hubo un aparato militar -la DINA- que planificó y ejecutó esos crímenes, lo cual hace insostenible el argumento (escuchado de nuevo en el reciente seminario del Ejército) de que no hubo una política sistemática de violación de los derechos humanos y que los abusos son de responsabilidad individual.

La historia de la inclemencia en Chile todavía no termina de escribirse. Esta historia nos obliga a entender que la causa de los derechos humanos necesita trascender cualquier alineamiento político, cualquier ideología o bandera. Nada es más importante que la lucha en contra de todas las formas de inhumanidad, lo cual se relaciona con el imperativo de rechazar cualquier clase de dictadura. Si los chilenos no hemos aprendido eso en los últimos 25 años, quiere decir que no hemos aprendido nada.

Gladys Marín perdió a su esposo, el ingeniero y dirigente comunista Jorge Muñoz Poutays, en las sombras de la represión. Fue secuestrado por la DINA en 1976 e integró las listas de detenidos desaparecidos. Ella ha llevado, pues, un dolor muy intimo todos estos años. Podrá haber muchas diferencias respecto de la posición política que ella representa, pero no debería haberlas en cuanto a la necesidad de buscar la verdad y la justicia, y crear condiciones para que Chile no vuelva a ser arrasado por la inmisericordia.

SERGIO MUÑOZ

586366

El libro de Gladys Marín

El libro de Gladys Marín [artículo] Sergio Muñoz

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz, Sergio, 1943-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El libro de Gladys Marín [artículo] Sergio Muñoz. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)